

Centro de Investigaciones y Estudios de Género

Dra. María Isabel Belausteguigoitia Rius

Directora ~ desde febrero de 2021

El Centro de Investigaciones y Estudios de Género (CIEG), se ha mantenido vigente como referente a nivel nacional e internacional de los Estudios de Género y Feministas. Ha realizado diversos esfuerzos para consolidarse como un Centro de Investigaciones interdisciplinarias a través del fortalecimiento de su planta académica, el desarrollo de proyectos de investigación individuales y colectivos, la producción académica, el crecimiento de la actividad editorial y de divulgación de diversos temas relevantes y novedosos, abordados desde los Estudios de Género y los Feminismos, las actividades de docencia y la formación de recursos humanos en distintos niveles de educación superior, la recepción de estancias académicas nacionales y extranjeras, las actividades de difusión y extensión, la vinculación y colaboración con entidades y dependencias de la UNAM, con otras instituciones de educación superior, nacionales y extranjeras, así como con diferentes sectores de la sociedad, tales como instituciones públicas y asociaciones civiles. Estas y otras actividades posibilitan la reflexión, el análisis y la generación de propuestas para la resolución de problemáticas sociales con el objetivo de alcanzar la igualdad y la eliminación de la violencia de género. A continuación, se presentan los principales logros alcanzados por el CIEG durante el 2022, que se traducen en el desarrollo exitoso de su plan anual de trabajo.

PERSONAL ACADÉMICO

Durante el 2022, el Centro contó con 10 plazas de investigación de tiempo completo (una vacante) y siete de personal técnico académico. Además, se suma la plaza académica como profesora de tiempo completo, con adscripción a la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL), de la doctora María Isabel Belausteguigoitia Rius, directora del CIEG. Cabe mencionar la incorporación de la doctora Nina Höchtl como Investigadora Asociada "C" de Tiempo Completo a finales del año pasado.

En el Programa de Primas al Desarrollo del Personal Académico (PRIDE), dos integrantes del personal académico cuentan con nivel "D", siete con nivel "C" y una con nivel "B" y siete cuentan con nivel "B" por equivalencia. Durante este periodo 10 integrantes del personal académico del Centro fueron aceptadas, promovidas o permanecieron en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI): una integrante cuenta con nivel III, dos con el nivel II, cuatro con nivel I, tres con nivel de candidata/o.

INVESTIGACIÓN

En 2022, el personal académico del Centro participó en 24 proyectos: 13 colectivos, 10 individuales y uno a medida solicitado por la Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria. Cabe destacar que cuatro proyectos colectivos se llevan a cabo en el marco del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT). Asimismo, se impartieron ocho seminarios de investigación con la asistencia total de 317 personas. Las investigaciones tienen como ejes los Estudios de Género y los Feminismos que abordan diversas temáticas, entre ellas, pedagogías feministas y de la resistencia, sistema de justicia penal, representaciones del cuerpo y la memoria, conocimiento biomédico y neurociencias, género y salud, institucionalización de la perspectiva de género, masculinidades universitarias, subjetividad y política, sexualidades, entre otras.

Proyectos colectivos

- Mujeres en Espiral: sistema de justicia, perspectiva de género y pedagogías en resistencia. Responsables: doctora María Isabel Belausteguigoitia Rius (CIEG-UNAM), doctora Riánsares Lozano de la Pola (IIE-UNAM) y maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Condiciones de igualdad y equidad de género en la UNAM. Responsables: doctora Ana Buquet Corleto (CIEG-UNAM), doctora Hortensia Moreno Esparza (CIEG-UNAM), doctora Araceli Mingo Caballero (IISUE-UNAM), maestre Rubén Hernández Duarte (CIGU-UNAM) y especialista Edith Ortiz Romero (CIEG-UNAM), en colaboración con la Comisión Especial de Equidad de Género del H. Consejo Universitario. Estatus: en proceso.
- Condiciones de mujeres en prisión: perspectiva de género, derechos humanos y enfoques artísticos-pedagógicos (Proyecto PAPIIT-403221). Responsables: doctora María Isabel Belausteguigoitia Rius (CIEG-UNAM), doctora Riánsares Lozano de la Pola (IIE-UNAM), maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM), licenciada Gisel Tovar Cervantes (CIEG-UNAM) y maestra Gladys Morales Ramírez (FLACSO-México). Estatus: en proceso
- Por una Escuela Nacional Preparatoria libre de Violencia de Género, 2020-2022. Responsables: Escuela Nacional Preparatoria (UNAM) y maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Red de género, feminismos y memorias de América Latina y el Caribe, CLACSO. Responsables: doctora Tamara Vidaurrázaga (Universidad Academia de Humanismo Cristiano, Chile), maestra María Alicia Gutiérrez (Universidad de Buenos Aires) y doctora Helena López González de Orduña (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Violencia de pareja y diversidad sexual. Aproximación a las distintas expresiones y factores asociados a la violencia íntima entre jóvenes y población adulta de la diversidad sexual en México y Colombia (Proyecto PAPIIT-IN303722). Responsables: doctora Irene Casique Rodríguez (CRIM-UNAM), doctor Roberto Castro Pérez (CRIM-UNAM), doctor César

Torres Cruz (CIEG-UNAM) y doctor Fernando Ruiz Vallejo (Pontificia Universidad Javeriana, Colombia). Estatus: en proceso

- Estudiantes, género y violencias en la UNAM: prácticas subjetivas de masculinidad, diversidad y juventud (Proyecto PAPIIT-IN305922). Responsables: doctor Mauricio Zabalgoitia Herrera (IISUE-UNAM), doctora Leticia Pogliaghi (IISUE-UNAM), doctor César Torres Cruz (CIEG-UNAM) y doctora Isaac Ali Siles Bárcenas (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Filosofía de la práctica editorial: acceso abierto y diversidad en perspectiva crítica. Responsables: doctora Gabriela Méndez Cota (Universidad Iberoamericana) y doctora Amneris Chaparro Martínez (CIEG-UNAM). Estatus: concluido
- Deseo y conflicto: moralismos, victimización y resistencias en la política sexual. Responsables: doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM) y doctora Mariana Palumbo (CONICET, Argentina). Estatus: en proceso
- Desafíos actuales a la democracia mexicana: problemas de representación, fragmentación de las izquierdas y los retos de la protesta social (Proyecto PAPIIT-IG300417). Responsables: doctor Jorge Cadena Roa, (CEIICH-UNAM), doctor Miguel Armando López Leyva (IIS-UNAM) y doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- De la toma de la Facultad de Filosofía y Letras, a la creación de la asignatura "Género, Violencia y Ética Comunitaria". Responsables: licenciada Eréndira Yadira Cruz Cruz (CIEG-UNAM), Valeria Romero Morales (ayudante de investigación-CIEG), Nabil Yanahí Salazar (servicio social-CIEG) y Fernanda Saucedo Pérez (becaria del Departamento de Pedagogías Críticas y Restaurativas del CIEG). Estatus: en proceso
- Modelo de formación en la práctica pedagógica. Responsables: maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM), licenciada Eréndira Yadira Cruz Cruz (CIEG-UNAM) y licenciada Gisel Tovar Cervantes (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Itacate: sobras trasatlánticas. Responsables: Grupo de investigación FIDEX, doctora María Isabel Belausteguigoitia Rius (CIEG-UNAM), doctora Riánsares Lozano de la Pola (IIE-UNAM), maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM), doctora Nina Höchtl (CIEG-UNAM), licenciada Gisel Tovar Cervantes (CIEG-UNAM), licenciada Eréndira Yadira Cruz Cruz (CIEG-UNAM), Nictexa Ytza Páez (CIEG-UNAM), Centro de Investigación en Artes-CIA de la Universidad Miguel Hernández de Elche. Estatus: en proceso

Proyectos individuales

- Masculinidades universitarias frente al cambio en las relaciones de género: alcances y desafíos. Responsable: doctor Isaac Ali Siles Bárcenas (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Género y salud. El Virus del Papiloma Humano (VPH) en mujeres en México. Responsable: doctor César Torres Cruz (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso

- La incorporación de la perspectiva de género en la producción de conocimiento biomédico. Neurociencias y desórdenes mentales. Responsable: doctora Lucía Gabriela Ciccía (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Heroína invisible. La atípica trayectoria laboral de una servidora pública de primer nivel. Responsable: doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM). Estatus: cancelado.
- Feminismo en la Ciudad de México. Responsable: doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso.
- Antecedentes acerca de doble moral sexual en México. Responsable: doctora Marta Lamas Encabo (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Feminismos, violencias de género, justicia penal y derechos humanos en el contexto neoliberal mexicano. Responsable: doctora Lucía Núñez Rebolledo (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Tres críticas al feminismo contemporáneo: neoliberalismo, las no feministas y feminismos disidentes. Responsable: doctora Amneris Chaparro Martínez (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Cuerpo, memoria y prácticas textuales del yo. Una aproximación feminista a la literatura de autoficción en México y Colombia en el nuevo milenio. Responsable: doctora María Helena López González de Orduña (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso
- Imaginar otros futuros. La ciencia ficción y la creatividad reparativa como herramientas para la justicia transformadora. Responsable: doctora Nina Höchtl (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso

Proyecto a medida

- Sembrando pedagogías críticas y restaurativas: saberes y prácticas feministas e interdisciplinarias. Responsables: maestra Patricia Piñones Vázquez (CIEG-UNAM) y licenciada Eréndira Yadira Cruz Cruz (CIEG-UNAM). Estatus: en proceso

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Durante el 2022, el personal académico del CIEG realizó 64 publicaciones: nueve libros —seis de ellos en coautoría—, 17 capítulos de libro, 11 artículos en revistas especializadas —uno en coautoría— y 27 textos en otros formatos académicos —nueve de ellos en coautoría—. Asimismo, el Centro contó con la participación de integrantes de la planta administrativa y de otras colaboradoras con la publicación de dos artículos en revistas especializadas y 10 publicaciones en otros formatos —tres de ellas en coautoría—. Por otra parte, el Centro ha realizado otras actividades editoriales entre las que se encuentra la revista *Debate Feminista*, y los boletines electrónicos *Números* y *Género* y *Materia Memorable* de la Biblioteca "Rosario Castellanos", además de su propia producción editorial que se abordarán en el apartado de Comunicación y Divulgación.

Destaca la relevancia de la publicación en *Gaceta UNAM* de la Convocatoria “Laureana Wright” creada por el Departamento de Publicaciones del CIEG, en el marco del Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023 del Rector, doctor Enrique Graue Wiechers. La Convocatoria tiene como objetivo reconocer, impulsar y fortalecer el desarrollo de investigaciones innovadoras de feminismos y género de personas egresadas de maestría y doctorado de la UNAM y provenientes de otras instituciones de educación superior, nacionales y del extranjero. Premiará con la publicación en formato electrónico en acceso abierto, e impreso para distribución gratuita a las mejores investigaciones de posgrado, una de maestría y una de doctorado.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En 2022, el Centro contó con la presencia de 18 investigadoras/es visitantes internacionales provenientes de diversos países —Chile, Alemania, España, Colombia, Brasil, Argentina, Uruguay, Noruega, Reino Unido y Estados Unidos— e instituciones de educación superior de alto renombre, tales como las universidades de Chile, Alberto Hurtado, de Santiago Chile y de Valparaíso; Bielefeld; de Cádiz, Complutense de Madrid, de Granada y de Valencia; de Caldas; del Estado de Río de Janeiro; Nacional de Rosario y Nacional de Santiago del Estero; de la República; de Stavanger; de Cambridge y de York; y la Universidad de Tulane.

Durante este periodo, el CIEG recibió a seis investigadoras nacionales en el marco del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM, quienes obtuvieron su doctorado en la Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo, Universidad Iberoamericana, Universidad Nacional de Colombia y la Universidad de Sydney. Además, contó con dos investigadores nacionales a través del Programa de Estancias Posdoctorales por México del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Asimismo, el personal académico del CIEG llevó a cabo dos estancias internacionales, una realizada por el doctor César Torres Cruz en la Universidad Javeriana en Bogotá, Colombia en el marco del proyecto PAPIIT-IN303722 “Violencia de pareja, diversidad sexual. Aproximación a las distintas expresiones y factores asociados a la violencia íntima entre jóvenes y adultos de la diversidad sexual en México y Colombia”, y la segunda por la maestra Patricia Piñones Vázquez en La Plata, Argentina con la Fundación Acción Restaurativa Argentina (FARA), la Fundación de Acompañantes Terapéuticos de América Latina y el Caribe (ATALyC) y el Instituto Superior Trisket (Instituto de Formación de Acompañantes Terapéuticos de La Plata, Argentina).

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

El CIEG organizó 47 eventos académicos que beneficiaron a 4662 asistentes. Destaca la realización del XXIX Coloquio Internacional de Estudios de Género. Cuerpos de Agua: Lenguajes, Flujos y Luchas en los Archipiélagos Feministas, con la asistencia de 1106 personas. Este evento contó con la colaboración

del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM), el Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN), el Instituto de Investigaciones Estéticas (IIE) y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM. Este evento convocó a docentes, investigadoras/es, estudiantes de instituciones de educación superior nacionales y extranjeras, artistas, colectivas e integrantes de organizaciones de la sociedad civil. Destaca la conferencia magistral impartida por la doctora Rita Laura Segato (Universidad de Brasilia y Universidad Nacional de San Martín) titulada “Nadie detiene el agua: pensando desde acá y haciéndolo saber” y la entrega del Reconocimiento a la Trayectoria Feminista otorgado a la conferencista. Así como el desarrollo de la mesa de especialistas “Vuelta al género desde el movimiento intersexual: a una década de comunidad intersexual en México”, la muestra de cortometrajes De aguas dulces y saladas: fotogramas navegantes, y la presentación del libro titulado *GRRRRR Género: Rabia, Ritmo, Ruido, Risa y Respons-habilidad*.

Además, cabe mencionar la organización de los siguientes eventos académicos: (i) la 3ª Conferencia Anual LAIGN Irrupciones feministas anti-sistema en América Latina, organizada en conjunto por The Council on Latin American and Iberian Studies-Universidad de Yale, celebrada el 2 de diciembre con la presencia de 48 asistentes; (ii) los foros Triangulaciones activistas y académicas: (re)pensando al feminismo contemporáneo; Triangulando la presencia: género, protesta y prácticas artísticas, e Interrumpiendo al currículum: vértices y triangulaciones para confabular la universidad, celebrados en el marco de Geometrías. 30 años de feminismo. Triangulaciones desde el activismo académico y la academia activada, que benefició a 276 personas, y (iii) el Coloquio Internacional Gestación Subrogada en América Latina: reflexiones feministas sobre una práctica compleja, co-organizado con el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias, El Colegio de México-Cátedra Franco Mexicano Francois Chevalier-Silvio Zavala, Institut National d'Études Démographiques, Embajada de Francia en México, Institute of Geography Social and Cultural Geography-University of Bern, que contó con 63 asistentes.

Por otra parte, el personal académico del CIEG participó en 326 actividades académicas —224 nacionales y 102 internacionales— organizadas por distintas instituciones nacionales y extranjeras, entre ellas, la 9ª Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales “Tramas de las Desigualdades en América Latina y el Caribe. Saberes, luchas y transformaciones” del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), y el Congreso LASA 2022: “Polarización socioambiental y rivalidad entre grandes potencias”. Asimismo, se impartieron 11 conferencias magistrales, 52 conferencias, 10 charlas, 11 pláticas, 37 ponencias y 103 colaboraciones en otros formatos.

DOCENCIA

El CIEG impartió 144 actividades de docencia —43 de educación formal y 101 de educación continua—, que beneficiaron a 5967 personas. En lo que respecta a la educación formal, el personal académico impartió 20 asignaturas de licenciatura en diferentes facultades de la UNAM, entre las cuales resaltan las

facultades de Artes y Diseño, Ciencias Políticas y Sociales, Medicina, Filosofía y Letras, Química y Psicología con la asistencia de 683 personas —634 inscritas y 49 oyentes—. A nivel posgrado, se impartieron 16 seminarios y cuatro asignaturas en los posgrados en Ciencias Políticas y Sociales, Diseño Industrial, Estudios de Género, Estudios Latinoamericanos, Filosofía, Filosofía de la Ciencia, Historia del Arte, Pedagogía y Trabajo Social de la UNAM con 350 asistentes —255 inscritas y 95 oyentes—. En el Programa de Posgrado de Estudios de Género de esta Casa de Estudios se impartieron cinco seminarios de la maestría y cuatro asignaturas de la especialidad. Además, el personal académico del CIEG colaboró en otros espacios educativos, a través de la impartición de dos seminarios y una sesión de asignatura que se desarrollaron en el marco de la Red de Posgrados en Ciencias Sociales-CLACSO, la Universidad Miguel Hernández de Elche, España y la Universidad de San Andrés, Argentina, con la asistencia de 92 personas.

Respecto a la educación continua el CIEG impartió un diplomado, 21 cursos, 15 talleres y 10 sesiones académicas o módulos que beneficiaron a 1996 personas. Cabe mencionar la relevancia que ha adquirido el Diplomado Relaciones de Género, durante el 2022 fue reconocido como una de las modalidades de titulación en la Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Morelia, la Facultad de Estudios Superiores Acatlán y la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En su XIX edición se abrieron dos grupos en modalidad mixta, tuvo una duración de 240 horas y contó con la participación de 70 asistentes.

Asimismo, el personal académico colaboró con el sector público, asociaciones civiles y otras instituciones educativas nacionales y extranjeras a través de la realización de 54 actividades de educación continua, beneficiando a 2846 personas. Resaltan Petróleos Mexicanos, Secretaría de Gobernación, Servicio Nacional de Empleo, Estado de Coahuila, el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir A.C., Fundar Centro de Análisis e Investigación A.C., el Observatorio para la Igualdad de Género, Facultad de Ciencias Económicas-Universidad de la República, Montevideo, Uruguay; la Universidad de Umea, la Universidad Iberoamericana, la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco, El Colegio de México, entre otras.

En lo referente a las actividades relacionadas con la igualdad de género, el CIEG realizó 18 cursos de sensibilización, formación y actualización en género con una asistencia de 562 personas. Adicionalmente, se realizaron 28 actividades en colaboración con otras entidades y dependencias de la UNAM con 1364 participantes.

Una de las actividades de gran relevancia en el Centro, es la formación de recursos humanos. Durante el 2022, el personal académico dirigió 73 trabajos de titulación. Se dirigieron 30 tesis de licenciatura —una concluida y 29 en proceso—; a nivel posgrado seis tesis de especialidad —en proceso—, 22 tesis de maestría —tres concluidas y 19 en proceso— y 15 tesis de doctorado —dos concluidas y 13 en proceso—. Además, participó en 42 ocasiones como lector/a, integrante de jurado o de comité tutorial; así como, asesorando a ocho becarias/os posdoctorales.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante el 2022, la producción editorial del CIEG se conformó por 75 nuevas ediciones de libros: 36 impresos y 39 en formato electrónico y la realización de tres reediciones, la publicación de dos números de la revista *Debate Feminista* y las reimpressiones de sus volúmenes 54 y 63, así como la publicación de 20 artículos y seis reseñas en la modalidad de publicación anticipada. Cabe destacar la publicación del *Antimanual de la lengua española. Para un lenguaje no sexista*, el libro *GRRRRR Género: Rabia, Ritmo, Ruido, Risa y Responsabilidad* y la Colección Itacate que conmemora los 30 años del PUEG-CIEG. Como parte de las actividades de divulgación relacionadas con la labor editorial, el Centro llevó a cabo cuatro presentaciones de las obras *Lecturas interdisciplinarias de los cuerpos: discursos, emociones y afectos*, *El género en la ley penal: crítica feminista de la ilusión punitiva, ¿Qué es la diversidad sexual?* y del *Antimanual para la lengua española. Para un lenguaje no sexista*, dos de ellas celebradas en el marco de la 43 FERIA Internacional del Libro del Palacio de Minería y una en el marco de los “Viernes de cultura feminista” de la CinIG.

Asimismo, se elaboraron cuatro boletines digitales de *Números y Género: ¿En dónde se ha incrementado la presencia de las mujeres?; Contando las matemáticas; La conquista de las actuarías, y El rezago en la economía*. Esta publicación tiene como objetivo visibilizar las desigualdades de género que se reproducen en la UNAM y en otras instituciones de educación superior. Asimismo, la Biblioteca Rosario Castellanos publicó seis números del boletín digital *Materia Memorable*. Boletín de nuevas adquisiciones y servicios bibliotecarios.

Por otro lado, la presencia del CIEG en los medios de comunicación es de suma importancia para el fortalecimiento de su vinculación con integrantes de la comunidad universitaria y con distintos sectores de la población. Durante el 2022, el Centro tuvo 762 participaciones, 73 en radio, 44 en televisión, 86 en medios impresos y 559 en medios electrónicos

Además, resalta la puesta en marcha de la base de datos La Colectiva Feminista de Información que propone la recopilación de artículos en acceso abierto de revistas académicas y de divulgación de ciencias sociales y humanidades que abordan temas relacionados con los estudios de género y los feminismos en Iberoamérica. Asimismo, se mantuvieron disponibles los catálogos y bases de datos Archivos Históricos del Feminismo, Feministas Mexicanas y la Biblioteca Digital de Género, así como los recursos en línea Women’s Studies Archive: Women’s Issues and Identities y Archives of Sexuality and Gender.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Durante el periodo reportado el personal académico del CIEG colaboró en 54 órganos colegiados: 14 de carácter interno —11 permanentes y tres temporales—, entre ellos, el Colegio Académico y el Comité Académico del Diplomado de Relaciones de Género; y 40 órganos externos, tales como, el H.

Consejo Universitario, la Comisión Especial de Equidad de Género (CEEG) del H. Consejo Universitario, el Consejo Asesor del Programa de Actualización y Superación Docente de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (PASD-DGAPA), el Comité Ejecutivo de la Cátedra Rosario Castellanos de Arte y Género, la coordinación de la Subcomisión de la Orientación Interdisciplinaria de Estudios de Género y Crítica Cultural (OIP-EGCC) del Posgrado de Estudios de Género, el Comité Académico del Programa de Posgrado en Estudios de Género, el Comité Editorial de la *Revista Interdisciplinaria de Estudios de Género* de El Colegio de México, entre otros. Asimismo, emitió los dictámenes de 12 libros, dos capítulos de libros, 18 artículos de revistas, 12 proyectos y realizó dos arbitrajes y siete evaluaciones.

El personal académico del CIEG colaboró en redes y grupos académicos nacionales y extranjeros: el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), la Red Latinoamericana Interdisciplinaria de Género (LAIGN), la Red Nacional de Instituciones de Educación Superior. Caminos para Igualdad de Género (RENIES Igualdad), el Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior (ONIGIES), Instituto de Tepoztlán para la Historia Transnacional de las Américas, la Red de Género, Feminismos y Memorias en América Latina y el Caribe, Red Temática de Ciencias Forenses, Red Nacional de Investigación en los Estudios Socioculturales de las Emociones (RENISCE), Colegio Internacional de Graduados (CIG) "Temporalidades del Futuro en América Latina. Dinámicas de aspiración y anticipación", Society for Social Studies of Science, Red de Ciencia, Tecnología y Género A.C., Red de Consejeras y Expertas de México, Red Feminismos, Cultura y Poder. Diálogos desde el Sur, Cultural Studies Association, Itacate: sobras transatlánticas y VBKÖ Asociación de Artistas Femeninas de Austria.

Por otro lado, el CIEG celebró 49 instrumentos consensuales y nueve continuaron vigentes. Destacan las bases de colaboración celebradas con la Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria que contemplan la realización de cinco proyectos de sensibilización, formación, investigación y divulgación, enmarcados en los ejes de género, derechos universitarios, pedagogías de cuidado, ética comunitaria, pensamiento crítico y educación para la paz, dirigidos a docentes y estudiantes de la Escuela Nacional Preparatoria y el convenio específico de colaboración celebrado con el Instituto Nacional Electoral (INE) para el desarrollo de 34 cursos de capacitación que abordaron los temas: espacios laborales libres de violencia, derechos político-electorales de las mujeres y de grupos en situación de discriminación, comunicación incluyente sin sexismo e igualdad entre hombres y mujeres que beneficiaron a 1736 personas.

En 2022, el Centro contó con la participación de 105 estudiantes prestadores de servicio social. En el marco del proyecto PAPIIT "Condiciones de mujeres en prisión: perspectiva de género, derechos humanos y enfoques artísticos-pedagógicos", el Centro contó con la colaboración de seis becarias/os. Asimismo, en el marco del Programa Prácticas Profesionales "PUEG-CIEG 30 años" participaron dos estudiantes.

INFRAESTRUCTURA

Durante el 2022, en el CIEG se llevó a cabo la reubicación y la apertura, así como el suministro de mobiliario de trabajo, en las nuevas instalaciones de la Biblioteca Rosario Castellanos, ubicadas en la entrada oriente, ala sur, primer piso del Antiguo Edificio de Posgrado. Cabe destacar la creación de la Fanzinoteca del CIEG, que tiene como objetivo el alcanzar su consolidación como un espacio de producción y compilación de fanzines en el marco de los estudios de género, las pedagogías feministas, y las prácticas artísticas del activismo feminista.

